

## 教育工学の観点から考える

長 谷 川 淳

卷1  
135号  
1969/1

現代教育科学

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

四

いる。

またアメリカだけでなく日本の大学の工学教育においても、教科の再検討がおこなわれ、基礎工学（エンジニアリング・サイエンス）の課程の編成がおこなわれ、中学の工業教育にもその影響がおよんでいる。

## 2

教育の合理化の第二は、教授過程の合理化、學習の能率化である。この合理化能率化のために、教育と教育学の研究に隣接諸科学の成果とその方法、数学的・科学的・工学的研究方法を導入することが必要である。

教育工学という言葉はかなり以前から使われていたが、それはティーチング・マシンの工学を意味し、さらにこのマシンを導入した教育方法や教授技術、プログラム學習などを意味していた。しかし教育を、教師・生徒間ににおける情報の伝達＝受容と見るならば、教師＝生徒系を、閉じたサイバネティカルな系としてとらえ、サイバネティクス的研究対象となる。また生徒を、情報を受け容し、諸能力を発揮する系と考えるならば、その系の生理学的な構造と機能を明らかにしなければならない。ここに、情報理論、生体工学、大脳生理学、生化学等が関与し、数学的・工学的研究方法の導入が必要になる。われわれは教育工学を、こ

れら諸科学の総合科学としてとらえる。

最近の科学の発達は、自然科学の諸分野だけでなく、心理学、大脳生理学など、人間そのものの研究分野においてもめざましい進歩をとげている。ロシアの教育学者ウシンスキイは、すでに一〇〇年前に「もし教育学が人間を全面的に教育しようと欲するなら、教育学はまずもって人間を全面的に知らねばならない」と述べ、人間にかんする科学の領域に、「人間の解剖学・生理学・病理学・心理学・論理学……」等を含め、「生理学の書物を読むとき、われわれは、その一頁ごとに、個人の身体的発達、さらには人種の系統的発達に働きかける広汎な可能性のあることを確信する。開かれたばかりの源泉からは、教育はいまだほんどの何も汲み取っていない。各種の理論において見出された心理的事実を見まわすとき、われわれは、人間の知能・感情・意志の発達に巨大な影響をおよぼす広汎な可能性の存在することに驚くとともに、その可能性のうち教育に利用されている部分があまりに僅少なのに驚かされるのである」（『教育の対象としての人間』）と述べている。

この一〇〇年前に開かれたばかりの源泉は、現代においては驚くべき発達をとげ、人間の神経の法則性、心理の法則性についての科学的知識はいちじるしく増大している。電子工学やサイバネティクス的な科学的手段方法によつて

て、人間の脳の構造と機能の研究が促進され、大脳生理学が発達し、脳と同じ機能をもつ人工頭脳をつくることがサイバネティクスの重要な研究課題の一つになっている。さらにバイオニックスの発達により、人間の脳や神経細胞、その他感覚の諸機関の工学的モデルがつくられ、學習や記憶の構造や仕組みが明らかにされ、人間と同じ能力をもつ機械の創造の可能性が開かれてきている。

このような機械を用い、人間の最も重要な、本質的な能力を補強することによって、自然と社会の認識を深め、その本質にますます接近してきている。脳生理学や心理学のプロセスと同様に制御できるものであるという前提のもとに、サイバネティクス的研究によって、學習等の人間の心理的プロセスは、原則的には、物理学的、化学的、生理学的の重要な課題の一つになつていて、大脳生理学の研究や心理学の情報理論的研究を発展させ、動物の研究と比較し、サイバネティクス的モデルを作り、電子的機械装置と比較すること等によつて、教育の新しい方法を発見して、教授の効果を高めることが可能になるであろう。

## 3

さらにまた、インペルスを受けると、神経細胞の細胞質を組織している蛋白質の構造に変化がおこる。すなわち、神経細胞に刺激がくり返されるうちに、細胞の核酸に変化がおこり、その結果新しい蛋白質が合成されるであろうと

も考えられる。核酸と記憶との関係を調べた実験もいくつかおこなわれている。その一つは、ある刺激に対しても学習したプラナリアを未学習のプラナリアに餌として与えると条件反射を獲得するというものである。またある実験では、学習したネズミの脳から核酸を抽出し、これを未学習のネズミに注射すると、そのネズミはその学習したこと獲得することもわかった。しかしこれには、一方でこれを否定するような実験報告もあり、さらに進んだ生理学的、生化学的な実験と証明が必要であろう。

いずれにしても、脳に記憶の痕跡が残されることによつて、脳に脳の働く規則がつくられ、これが学習を形成し、人間の行動の型がつくられる。この脳の働く規則は生まれつきのものではなく、主として学習によって作りあがられたものであり、人間の特質は、学習する方法を学習する能力を習得することであり、脳が一般的規則を獲得して、それを応用する能力を習得することにある。このような脳の働きに関する研究は進められ、この研究を発展させることによって、教育の定石を破るような新しい方法を発見し、この脳の規則をいつそ効果的に教え込むことが不可能だとう根拠は何もない。

この脳の働く規則が明らかにされれば、まだ脳細胞に刺激の痕跡が十分に固まらないうちに、その規則と、規則に

性が生まれてくる。

教育の主な目的の一つは、情報の伝達である。教授の過程は、教授―学習によって生徒の知識の不確定度を減少させて明確にし、無秩序を秩序にかえていく過程であり、情報理論におけるエントロピーが減少する方向に導いていく過程である。教授の効果を高め、教授の合理化をはかるためには、生徒に伝達する情報の量、エントロピーを数学的に計算することが必要である。情報理論において、情報を経済的・効果的に、しかも正確に送るために、その量を数学的に計算することと同じである。

教授の主な目的の第二は制御である。制御は、ある情報を与えて、それにもとづき目的にかなった行動をさせることがあり、情報の生む効果である。教育目標を設定し、教授し、学習させ、目的にかなった教育をおこなうために教育計画をたてることは、自動制御系や電子計算機におけるプログラミングに相当する。また自動制御には、フィードバック方式が用いられる。この方式は人間の運動神経系にも見られる。教授過程においても、目標と達成された成果との差にもとづいて、教師はそれ以後の教授を制御していくなければならない。

教授の過程において、生徒に知識を与え、その行動を制御し、目標に向って生徒を発達させるためには、第一に、

応じた知識の情報とを効果的に教え、定着させることができることである。この脳の働く規則がどんな形式のものであるかは、現在まだ知られていないが、やがて明らかにされるであろう。この脳の働く規則に適合した教材の編成や教育方法を、経験的あるいは実験的に明らかにしようとする試みは、科学教育の現代化運動の中に見られる。この問題は、今後の大脳生理学、心理学、情報科学、教育学者の研究にまたなければならない。

#### 4.

生徒それ自身の研究、生徒の脳の働きの研究とともに、教授過程の合理化にとって必要なことは、知識や情報の構造を明らかにし、どんな順序で、どんなプログラムで、どんな方法で教えるかの研究である。教育の過程は、教師―制御するものと、生徒―制御されるものとの間の、情報の伝達と受容のプロセスを考えることができる。この制御するものと、制御されるものの存在ならびに情報の伝達受容は、制御系の基本的な特徴であって、教育は制御の一種とみなすことができ、その中に機械系におけるプロセスと相似なもの同型なものを見ることができます。ここに、教授の過程に情報理論の基本的な考え方を適用し、情報と制御の技術を適用して、教授過程の合理化、能率化をはかる可能

何を教えるべきか、教授内容のプログラミングが必要である。この教授内容のプログラミングが、教科の構造、科学の構造にしたがい、基本的な内容を編成する必要があることは、大脳生理学の研究における仮説や推測とよく一致している。

第二に、生徒が一定の課題を解決し、一定の活動を遂行するようにするためには、生徒に習得させるべき操作のシステムのプログラミングが必要である。生徒に習得させるべき、問題解決能力、創造性、判断力などが、いかなる要素から成り、どんな構造をもっているかは、これまで明らかにされていなかった。これらのプロセスはどんな構造をもち、どんな構成要素から成り、どのように結合され、どんな順序と方法で教えるべきかは、そのアルゴリズム―明確な法則にしたがつておこなわれる操作のシステム―の数学的モデルをつくる方法で、実験的に解決されなければならない問題である。

アルゴリズムを構成する場合に、それを用いて解決する問題の論理的構造の分析が重要であり、それとともに生徒の心理的プロセスの形成と一致するようにしなければならない。さらに操作の量の観点から最適の量のものでなければならない。すなわち、能率的、効果的に教授するといいう観点から、教材の分析に情報理論を適用して、最少の操作

量のアルゴリズムを数学的に算定するとともに、その操作を生徒に定着させ、生徒の心理的プロセスの形成と一致させ、またアルゴリズムそのものを教えて、論理的思考方法を生徒に形成させるために、操作量の最適なアルゴリズムを選ぶことが必要である。教材の論理的構造を明らかにし、操作のアルゴリズムを構成する場合に、教師と生徒の動作および两者間の情報の特徴を表わす記号と数量的パラメーターが必要である。教材の構造を明らかにし、生徒の知識習得の過程、生徒の心理的プロセスを記号論理学の論理記号を用いて記述し、生徒の知的活動のもつとも合理的な方法を、数学的に計算することができるであろう。

## 5

教授の過程は、すべて機械系の過程と相似であるのではない。しかし二つの系の間に同型や相似を見出し、機械と人間に共通した一般的法則性を研究し、また人間の法則を機械に適用し、機械の法則を人間に適用することによつて、教授・学習のメカニズムの研究を深めていくことは重要であり、このような研究方法は、これまで自然科学や工学の諸分野で広く採用され、多くの成果をあげている。

教育の合理化、学習の効率化は、さまざまなティーチング・マシンその他教授用機器の作成と導入によって実現さ

れ、具体化されている。しかしこれらの機械は、自分で教えることはできない。これらは、教授の効果を高め、学習を能率化するために、教師と生徒間の情報の経路に導入される物質的媒介物にすぎない。ティーチング・マシンは現在開発の途上にあり、論理的・心理的に検討された順次性に従って情報を提供し、ある問題に対する解答の正しさを点検することができることにすぎない。

ティーチング・マシンを、生徒にとって教師にかわるもの、教師にとって自分にかわるものにいくらかでも近づけていくためには、生徒そのもの、生徒の脳の働きの法則性を解明するとともに、知識習得の構造、問題解決能力や創造活動の構造を解明し、それらを教えるためのプログラムを最適につくることが必要であり、また生徒によって獲得される知識・能力の客観的評価の数量的基準をもつことが必要である。しかし現在の段階においても、ティーチング・マシンには、論理的・心理学的に検討された順次性にしたがって、知識を生徒に綿密に供給し、情報の供給を制御し、学習効果を速かに定着させ、生徒の特殊性と調和させ、生徒を個性化するなど多くの長所がある。

（東京工業大学教授）